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Collaborateurs 
 
Véronique Noël — Neuville, France Lafleur — St-Léonard, René Alain — Donnacona, Katy Grandbois — St-Casimir, Sylvain 
Morissette — St-Marc-des-Carrières, Céline Castonguay — Deschambault-Grondines, Anaïs Jardon — Portneuf, Mélanie 
Tremblay — Cap-Santé, Michel Godin — Pont-Rouge, Robert Déry — St-Ubalde, Marie-Christine Morasse — Rivière-à-
Pierre, Éric De Carufel — St-Basile, Jean Alain — St-Raymond et Annie Pépin — Unité mobile 0-5 ans. 
 
 

Utilisation du matériel 
 
Pour combien d’événements avez-vous utilisé le matériel? 69 événements, dont certains sur plusieurs jours et en 
présence continue, notamment du 24 juin au 20 août, à la plage Eau Claire de St-Léonard. Une belle augmentation, 
considérant l’année 2016 qui comptait au total 21 événements, incluant la présence à la plage Eau Claire. Voir le calendrier 
(annexe 1).  
 
De quels types d’événements s’agissait-il? Activités familiales, spectacles, événements sportifs, etc. Voir annexe 1. 
 
Avez-vous eu une entente de collaboration particulière? Oui, avec l’Unité mobile 0-5 ans, par le prêt d’une bannière, lors 
de leurs visites pour rencontrer les jeunes familles dans les parcs.  
http://www.familles05portneuf.com/-propos1-cooj 
 
Pour combien de municipalités avez-vous utilisé le matériel? Le matériel a profité à 14 municipalités sur les 18 
municipalités locales de la MRC de Portneuf. Certaines municipalités ont été rejointes par la collaboration avec l’unité mobile 
0-5 ans. 

St-Léonard Donnacona St-Casimir 

St-Raymond Pont-Rouge St-Thuribe 

Cap-Santé Neuville St-Marc-des-Carrières 

Portneuf Deschambault-Grondines St-Ubalde 

St-Basile St-Alban  

 
Avez-vous fait faire votre propre bannière? Non, aucune municipalité n’a fait faire sa propre bannière. St-Marc-des-
Carrières a réitéré le souhait de faire faire les leurs. 
 
Avez-vous personnalisé le visuel disponible (pour diffuser sur écran géant, journal local, Facebook, etc.)? Oui, pour 
les municipalités suivantes : Deschambault-Grondines, Portneuf, St-Casimir et St-Alban. Le besoin d’avoir un logo rond est 
mis de l’avant par les municipalités pour leur programmation d’activités. 
 
Avez-vous rencontré des difficultés avec la gestion du matériel? Oui, quelques-unes jugées mineures : 

 Oubli d’échange et d’affichage (dû à la surcharge de travail dans l’organisation de l’événement) 

 Bris de matériel noté à la suite d’une utilisation prolongée à l’extérieur (bris jugé « normal ») 
 
 

http://www.familles05portneuf.com/-propos1-cooj
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Est-ce que le projet a fait l’objet de promotion dans le milieu? Oui. 

 Présentation dans la section « Bons coups » du projet Activité de concertation territoriale sur les politiques familiales 
municipales et démarches MADA portneuvoises, le 16 mai 2017. 

 Document « Résumé du projet » diffusé à la rencontre du Conseil des maires à la MRC de Portneuf, le 17 mai 2017. 

 Entrevue « Une MRC sans fumée à l’horizon » parue dans le Courrier de Portneuf du 31 juillet 2017. 

http://www.courrierdeportneuf.com/2017/07/une-mrc-san#s-fumee-a-lhorizon/ 

 
 

Degré de satisfaction à l’égard du matériel (bannière) 
 
Est-il facile de monter et démonter le matériel? Oui. Un visuel pour le montage des bannières est intégré dans les sacs 
de transport afin d’éviter les problématiques au montage de ces dernières. 
 
Le nombre de bannières initial (4) est-il suffisant? Non. Étant donné l’augmentation d’événements sans fumée, un prêt 
de 3 bannières supplémentaires a été fait à la DSPublique afin de faciliter les échanges et les déplacements sur le territoire. 
À l’été 2017, un total de 7 bannières était en circulation dans la MRC de Portneuf. 
 

Une bannière a été réservée à l’Unité mobile 0-5 ans pour ses 
déplacements. L’animatrice révèle qu’elle n’a jamais aperçu de parents 
fumer lors des animations. Les parents semblent avoir l’intérêt de 
préserver les enfants de la fumée secondaire, ce qui est très bien. En 
prévision de l’été 2018, et pour atteindre les objectifs du projet, 
l’animatrice estime que la bannière serait probablement plus utile aux 
événements dédiés au grand public, car la clientèle de l’Unité mobile 
0-5 ans répond déjà favorablement à un environnement sans fumée.   
 
À noter que Donnacona et Neuville sont autonomes avec leurs propres  
bannières. En cas de besoin, les municipalités s’accordent pour dire  
 

qu’ils ont une responsabilité d’en acheter également.  
 
 

Réceptivité des citoyens 
 
Dans l’ensemble, comment pensez-vous que l’activité a été reçue par la population? La population est de plus en plus 
conscientisée aux nouvelles normes non-fumeurs et la bannière contribue à cette sensibilisation. Les gens sont de plus en  
plus respectueux et sortent du site des événements pour fumer. 
 
Avez-vous eu des commentaires positifs? Que du positif dans l’ensemble. Les gens sont satisfaits de ne pas subir les 
désagréments de la fumée de cigarette lors des événements. 
 
Avez-vous eu des commentaires négatifs? Non. 
 
Avez-vous décidé de retirer ou de ne pas afficher la bannière lors d’un événement? Non.  
 
Avez-vous reçu des plaintes? Non.  
 

http://www.courrierdeportneuf.com/2017/07/une-mrc-sans-fumee-a-lhorizon/
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Est-ce que la consigne de ne pas fumer a été respectée par les participants? Oui, par la majorité. La bannière devient 
un bon rappel à cet effet.  
 
Avez-vous eu besoin de faire des interventions auprès des participants? Non. Dans le cadre des activités de l’Unité 
mobile 0-5 ans, la norme (sans fumée) est déjà acquise, et, il va de soi, qu’on ne fume pas devant les enfants.  
 
Avez-vous eu à expliquer le visuel des bannières? Non 
 
Comment les organisateurs de l’événement, si promoteur privé, par exemple, réagissent face au projet? Certains 
promoteurs montrent plus de fermeture que d’autres, mais le projet permet d’ouvrir le dialogue et la réflexion dans le but de 
modifier la norme. Le projet est bénéfique en ce sens. La sensibilisation est à poursuivre à ce niveau, mais des acquis sont 
faits graduellement vers des événements sans fumée. 
 
Voyez-vous des impacts positifs ou négatifs (nettoyage des lieux) à tenir un tel événement? Que du positif. 
 
 

Commentaires généraux 
 
Souhaitez-vous poursuivre le projet pour votre municipalité? Oui, adopté à l’unanimité à la Table des directeurs de 
loisirs. Nous visons une MRC sans fumée. 
 
Autres commentaires? Le rappel de l’intervenante est essentiel, car avec la surcharge de travail, lors de l’organisation d’un 
événement, il est possible d’oublier de sortir la bannière. 
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ANNEXE 1 

 
Calendrier « Bannière 2017 » 
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